

ABSTRAK

Mila Kurniawati: Penerapan Keadilan Restoratif dalam Penyelesaian Tindak Pidana Penipuan di Polda Jawa Barat

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh pergeseran paradigma penegakan hukum pidana dari pendekatan retributif menuju keadilan restoratif yang lebih berorientasi pada pemulihan korban dan keadilan substantif. Dalam praktiknya, penyelesaian tindak pidana penipuan di Polda Jawa Barat masih lebih menekankan penghukuman pelaku dibandingkan pemulihan korban, serta menghadapi berbagai kendala seperti inkonsistensi penerapan, dominasi diskresi aparat penegak hukum, dan potensi terjadinya keadilan semu (*pseudo justice*). Oleh karena itu, penelitian ini dilakukan untuk menganalisis penerapan keadilan restoratif dalam penyelesaian tindak pidana penipuan yang dihubungkan dengan asas keadilan guna mengetahui sejauh mana pendekatan tersebut mampu mewujudkan keadilan substantif dalam praktik penegakan hukum.

Tujuan penelitian ini untuk menganalisis penerapan hukum terkait keadilan restoratif dalam penyelesaian tindak pidana penipuan di Polda Jawa Barat serta mengkaji implikasinya terhadap pertanggungjawaban pidana yang dihubungkan dengan asas keadilan. Selain itu, penelitian ini juga bertujuan untuk menelaah sejauh mana pendekatan keadilan restoratif mampu mewujudkan keadilan substantif bagi korban, pelaku, dan masyarakat dalam pelaksanaan sistem peradilan pidana di Indonesia.

Kerangka pemikiran penelitian ini didasarkan pada teori keadilan sebagai *grand theory* untuk menganalisis keadilan substantif dalam penyelesaian tindak pidana penipuan. Selain itu, digunakan teori kewenangan dan teori penegakan hukum untuk mengkaji kewenangan serta efektivitas aparat penegak hukum dalam penerapan keadilan restoratif. Sementara itu, teori *restorative justice* digunakan untuk menganalisis penyelesaian perkara yang berorientasi pada pemulihan korban dan perdamaian antara para pihak.

Penelitian ini termasuk jenis penelitian kualitatif dengan fokus pada pendekatan yuridis empiris, adapun pendekatan perundang-undangan dan pendekatan kasus. Data penelitian diperoleh melalui studi kepustakaan, observasi, dokumentasi, dan wawancara di lingkungan Polda Jawa Barat. Data yang diperoleh kemudian dianalisis secara kualitatif untuk mengetahui kesesuaian antara ketentuan normatif dengan praktik penerapan keadilan restoratif dalam penyelesaian tindak pidana penipuan.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa penerapan keadilan restoratif dalam penyelesaian tindak pidana penipuan di Polda Jawa Barat dilakukan melalui proses mediasi antara pelaku dan korban pada tahap penyelidikan maupun penyidikan berdasarkan Peraturan Kepolisian Nomor 8 Tahun 2021. Pendekatan tersebut dinilai mampu mempercepat penyelesaian perkara dan pemulihan kerugian korban, meskipun dalam pelaksanaannya masih ditemukan kendala berupa inkonsistensi penerapan, dominasi diskresi aparat, serta potensi munculnya keadilan semu.

ABSTRACT

Mila Kurniawati: The Application of Restorative Justice in the Resolution of Fraud Cases at the West Java Regional Police Headquarters.

This study is motivated by a paradigm shift in criminal law enforcement from a retributive approach toward restorative justice, which is more oriented toward victim recovery and substantive justice. In practice, the resolution of fraud cases at the West Java Regional Police still places greater emphasis on punishing perpetrators than on victim restoration, and faces various obstacles such as inconsistent application, the dominance of law enforcement officials' discretion, and the potential for pseudo-justice. Therefore, this study was conducted to analyze the application of restorative justice in the resolution of fraud cases in relation to the principles of justice, in order to determine the extent to which this approach can realize substantive justice in law enforcement practice.

The objective of this study is to analyze the application of laws related to restorative justice in the resolution of criminal fraud cases at the West Java Regional Police Headquarters and to examine its implications for criminal accountability in relation to the principles of justice. Furthermore, this study aims to examine the extent to which the restorative justice approach can achieve substantive justice for victims, offenders, and the community within the Indonesian criminal justice system.

The conceptual framework of this study is based on the theory of justice as a grand theory for analyzing substantive justice in the resolution of criminal fraud cases. In addition, the theory of authority and the theory of law enforcement are used to examine the authority and effectiveness of law enforcement officials in applying restorative justice. Meanwhile, restorative justice theory is used to analyze case resolutions oriented toward victim restoration and reconciliation among the parties.

This study is a qualitative research project focusing on an empirical-juridical approach, specifically employing legislative and case-based approaches. Research data were obtained through literature review, observation, documentation, and interviews within the West Java Regional Police. The data were then analyzed qualitatively to determine the alignment between normative provisions and the practical application of restorative justice in resolving criminal fraud cases.

The research findings indicate that the application of restorative justice in resolving fraud cases at the West Java Regional Police is carried out through a mediation process between the perpetrator and the victim during both the preliminary investigation and formal investigation stages, in accordance with Police Regulation No. 8 of 2021. This approach is considered effective in expediting case resolution and the recovery of victims' losses, although its implementation still faces challenges in the form of inconsistencies in application, the dominance of official discretion, as well as the potential for a false sense of justice.

ملخص

ميلا كورنياواتي: تطبيق العدالة الإصلاحية في معالجة جرائم الاحتيال في مديرية شرطة جاوة الغربية

تستند هذه الدراسة إلى التحول في نموذج إنفاذ القانون الجنائي من النهج الانتقامي إلى العدالة الإصلاحية التي تركز بشكل أكبر على تعويض الضحايا والعدالة الموضوعية. في الممارسة العملية، لا تزال معالجة جرائم الاحتيال في شرطة جاوة الغربية تركز على معاقبة الجاني أكثر من تعويض الضحية، كما تواجه العديد من العقبات مثل "العدالة الزائفة" عدم اتساق التطبيق، وهيمنة السلطة التقديرية لموظفي إنفاذ القانون، واحتمال حدوث ما يُسمى بـ "العدالة الزائفة". أجريت هذه الدراسة لتحليل تطبيق العدالة التصالحية في معالجة جرائم الاحتيال المرتبطة بمبدأ العدالة. لذلك، لمعرفة إلى أي مدى يمكن لهذا النهج تحقيق العدالة الموضوعية في ممارسة إنفاذ القانون.

يهدف هذا البحث إلى تحليل تطبيق القوانين المتعلقة بالعدالة التصالحية في معالجة جرائم الاحتيال في إدارة شرطة جاوة الغربية، ودراسة آثارها على المسؤولية الجنائية المرتبطة بمبدأ العدالة. بالإضافة إلى ذلك، تهدف هذه الدراسة أيضاً إلى دراسة مدى قدرة نهج العدالة التصالحية على تحقيق العدالة الموضوعية للضحايا والجناة والمجتمع في تنفيذ نظام القضاء الجنائي في إندونيسيا.

يستخدم الإطار النظري في هذا البحث نظرية العدالة كنظرية شاملة لتحليل العدالة الموضوعية في تسوية جرائم الاحتيال. بالإضافة إلى ذلك، تُستخدم نظرية السلطة ونظرية إنفاذ القانون لدراسة صلاحيات وفعالية أجهزة إنفاذ القانون في تطبيق العدالة التصالحية. وفي الوقت نفسه، تُستخدم نظرية العدالة التصالحية لتحليل تسوية القضايا التي تركز على تعويض الضحية والتصالح بين الأطراف.

المنهجية البحثية المستخدمة في هذه الدراسة هي المنهجية القانونية التجريبية، مع اتباع نهج تشريعي ونهج قائم على الحالات. تم الحصول على بيانات البحث من خلال دراسة المراجع والملاحظات والتوثيق والمقابلات في بيئة شرطة مقاطعة جاوة الغربية. ثم تم تحليل البيانات التي تم الحصول عليها تحليلًا نوعيًا لمعرفة مدى التوافق بين الأحكام المعيارية وممارسة تطبيق العدالة التصالحية في تسوية جرائم الاحتيال.

أظهرت نتائج الدراسة أن تطبيق العدالة التصالحية في تسوية قضايا جرائم الاحتيال في مديرية شرطة جاوة الغربية يتم من خلال عملية وساطة بين الجاني والضحية في مرحلتَي التحقيق والتحري، وذلك استناداً إلى اللائحة الشرطية رقم 8 لعام 2021. يُعتبر هذا النهج قادراً على تسريع تسوية القضايا وتعويض الضحايا عن خسائرهم، على الرغم من وجود بعض العقبات في تنفيذه، مثل عدم اتساق التطبيق، وهيمنة السلطة التقديرية للسلطات، واحتمال ظهور عدالة زائفة.